
 

 

 
COMISION ESPECIAL DE  CIUDADES PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD. 

ACTA DE LA TERCERA  REUNIÓN ORDINARIA. 
 
En el salón B de los Cristales del Palacio Legislativo de San Lázaro, el día martes 

24 de Septiembre del 2013 a las  17:00 horas. Se reunieron los integrantes de la 

Comisión Especial de Ciudades Patrimonio de la Humanidad de la LXII Legislatura 

de la Honorable Cámara de Diputados, de conformidad con la convocatoria, dando 

desahogo a la siguiente: 

 
ORDEN DEL DÍA. 

 
1. Bienvenida, registro de asistencia y declaración de quórum 

2. Lectura y aprobación del orden del día 

3. Firma del acta de la primera sesión ordinaria 

4. Aprobación de la segunda acta de la sesión ordinaria desarrollada en la ciudad 

de Tlacotalpan, Veracruz 

5. Informe de las visitas que realizamos en las ciudades patrimonio de la 

humanidad y reuniones con diversas dependencias a nivel nacional e internacional 

6. Propuestas sobre el Seminario de ciudades patrimonio de la humanidad, 

programado para los días 22 y 23 de octubre 

7. Presentación de la propuesta de plan de trabajo de esta comisión, que viene 

desarrollando con la UNESCO México 

8. Asuntos generales 

9. Clausura y convocatoria para la próxima reunión. 

 
 
 
 
 



 

 
 
1.- BIENVENIDA, REGISTRO DE ASISTENCIA Y DECLARACION DE QUORUM  
El Presidente Diputado Hugo Sandoval Martínez da inicio a la tercera reunión 

ordinaria de la Comisión Especial de Ciudades Patrimonio. Invitando en esta 

ocasión al Diputado Martín de Jesús Vásquez Villanueva asistir en la conducción 

de esta reunión. 

 
2.- LECTURA Y APROBACION DEL ORDEN DEL DIA. 
El Secretario Diputado Martín de Jesús  invita a los compañeros Diputados y 

Diputadas a manifestar su aprobación del orden del día levantando la mano. 

Siendo aprobada, dando continuación a la reunión. 

 
3.-FIRMA DEL ACTA DE LA PRIMERA SESION ORDINARIA. 
El Diputado Hugo Sandoval Martínez expone que la primera sesión ordinaria 

llevada acabo el mismo día que se instala la Comisión Especial de Ciudades 

Patrimonio de la Humanidad y debido al receso que hubo en la Cámara fue 

imposible firmarla. Se da cumplimiento de la firma, y cumplimiento del punto tres 

del orden del día. 

 
4.- APROBACIÓN DE LA SEGUNDA ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 
DESARROLLADA EN LA CIUDAD DE TLACOTALPAN, VERACRUZ. 
 

El Diputado Hugo Sandoval Martínez manifestó como parte del plan de trabajo de 

esta comisión, se acordó en la primera sesión reunirse con los alcaldes, con los 

cabildos, con la gente que vive en estas ciudades patrimonio. Una de ellas fue 

Tlacotalpan, Veracruz, donde se llevo acabo la segunda reunión ordinaria. 

Pidiendo que si no hay ninguna observación se firmara el acta, dando 

cumplimiento a ese trámite. 

 

  



 

 
 
5. INFORME DE LAS VISITAS QUE REALIZAMOS EN LAS CIUDADES 
PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD Y REUNIONES CON DIVERSAS 
DEPENDENCIAS A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL. 
 

En donde se abordaron diversos temas y variados en donde se recibieron 

propuestas de proyectos que sean viables a realizarse en este año a los cuales se 

les asignará partidas federales para su realización.  

 

Proponer y establecer proyectos para la generación de economía local a través de 

los servicios que se ofrecen en las Ciudades Patrimonios, así como establecer el 

compromiso de la Comisión Especial de Ciudades Patrimonio de la Humanidad 

con las diversas Secretarías de Turismo del estado, donde se ha iniciado la 

conformación de un modelo de excelencia turística que va a agrupar y llevar a un 

segundo nivel a estas Ciudades Patrimonio dentro de la competitividad.  

 

El Diputado Hugo Sandoval Martínez comenta que se han visitado 8 de las 10 

ciudades patrimonio.  Quedando pendiente  Zacatecas, ya que hubo cambió de 

gobierno municipal el 15 de septiembre y esperando su instalación para llevarla 

acabo.  

 

La ciudad de Campeche se tenía programada para hace 15 días. Pero por 

situaciones de agenda de la presidenta municipal de Campeche no se ha podido 

llevar acabo esa reunión. 

 

El resto de las ciudades que se han visitado ha sido muy productivo. Se han hecho 

varias observaciones, desde el punto de vista administrativo hasta el punto de 

vista de servir de enlaces con las instancias de gobierno.  

 

 



 

 

 

El Diputado comenta que surgió un problema muy complicado el año pasado, ya 

que habían recibido una propuesta de presupuesto para 2013, donde decía: 150 

millones repartidos entre las 10 ciudades patrimonio de manera equitativa, 15 

millones para cada ciudad. Posteriormente, con pláticas con los grupos 

parlamentarios lograron que se ampliara ese recurso a 300 millones. 

 

El presidente de la comisión informa que en junio aproximadamente les llamo 

CONACULTA a una reunión, donde se informo que 150 millones no estaban, y 

que no habían sido depositados en las arcas de CONACULTA, teniendo por 

consecuencia que los municipios ya habían hecho su proyección para el recurso 

que se estaba aprobando en el 2013. 

 

Posteriormente se acercaron con el secretario técnico de CONACULTA, 

obteniendo la respuesta entre varias argumentaciones, que la SEP no le bajó el 

recurso, porque CONACULTA depende de la SEP. 

 

Se busco una reunión con la SEP para que se nos explicara tanto a la comisión 

como a los presidentes municipales qué pasó con ese recurso. Se acordó una 

reunión con el Lic. Rafael Tovar y de Teresa, a la que se asistió hace 

aproximadamente un mes. 

 

Tovar y de Teresa comento que el presupuesto sí bajo de la SEP y sí llegaron a 

CONACULTA, comentando  que las Ciudades Patrimonio ya tenía 150 millones y 

que los otros 150 se iban a repartir entre los distintos programas que tiene 

CONACULTA. Obteniendo una negativa de nuestra parte. 

 

La Diputada María Esther Garza Moreno menciona que ha asistido a casi todas 

las reuniones, y  que cuando las reuniones se llevan a cabo con la sociedad civil, 

con el presidente municipal y con los ayuntamientos, se han resuelto 



 

 

 

inmediatamente algunos problemas que han tenido. Dándose cuenta realmente en 

qué han invertido los recursos que se les han dado, y  los mismos presidentes han 

explicado por qué no han podido, ya que tienen los recursos, por qué no los han 

podido ejercer. Finaliza Concientizando que ellos se sienten muy cobijados por la 

comisión, porque todos agradecen al presidente, y a la comisión que por primera 

vez son escuchados directamente de la Cámara. 

 

6.-PROPUESTAS SOBRE EL SEMINARIO DE CIUDADES PATRIMONIO DE LA 
HUMANIDAD, PROGRAMADO PARA LOS DÍAS 22 Y 23 DE OCTUBRE. 
 

El Diputado Presidente Hugo Sandoval Martínez explica que en las visitas que se 

han tenido en los distintos municipios se han dado cuenta que a veces, 

técnicamente las personas que participan en los municipios no tienen el 

conocimiento de cómo preparar un proyecto de este tipo, ya sea financieramente o 

administrativamente. Teniendo por consecuencia que se reboten una, dos, o hasta 

cinco veces hasta que terminan cansándose y no aplicándolo en rehabilitar un 

inmueble patrimonio, si no dedicándolo a cualquier otra cosa. 

 

La idea de este seminario es que personas del INAH del INBA, de ICOMOS, de 

ENAH, incluso la representación de la UNESCO en México, la Dra. Nuria Sanz 

vendrá y nos platique a nosotros diputados, pero personalmente al personal que 

interviene en los municipios para preparar estos proyectos, para cuando ya 

presenten sus proyectos sea una vez estructurado, antes de que dos veces o más  

les reboten los proyectos y no desanimarlos. A veces las reglas de operación de 

cualquier proyecto, de cualquier instancia de gobierno los hacen tan complicados 

que creemos para que nadie, nadie acceda a estos recursos.  

 

 

 



 

 

 

El Diputado Martin de Jesús Vásquez comenta que no se debe olvidar que 18, 19 

y 20 de noviembre es la cumbre mundial de ciudades patrimonio en Oaxaca y 

platicar en asuntos generales sobre ese tema, haciéndoles llegar en cualquier 

momento la invitación y proponer en asuntos generales hacer una reunión para la 

próxima semana con el presidente municipal de Oaxaca y el responsable de la 

coordinación  de ese evento que es sin duda importante para nosotros y que 

pueda tomar, también algunas acciones nosotros a partir de esta noticia. 

 
7. PRESENTACIÓN DE LA PROPUESTA DE PLAN DE TRABAJO DE ESTA 
COMISIÓN, QUE VIENE DESARROLLANDO CON LA UNESCO MÉXICO. 
 

El Diputado Hugo Sandoval Martínez se refirió a la reunión que tendrán con la 

Directora de la UNESCO Nuria, con la cual se piensa coadyuvar esfuerzos para 

abarcar solamente lo que son las ciudades patrimonio, y tener como ejemplo lo 

que se está haciendo en otro países para el fortalecimiento y cuidado de este 

patrimonio. 

 
8. ASUNTOS GENERALES. 
El Diputado Secretario Martin de Jesús Vásquez Villanueva recalca la 

participación y asistencia al XII Congreso Mundial De la Organización De 

Ciudades Patrimonio, ya que esta organización está constituida por 243 ciudades 

con información básica. Los organismos participantes son: la Organización 

Mundial de las Ciudades Patrimonio, la UNESCO, la Asociación Nacional de 

Ciudades Mexicanas, el Ayuntamiento de 9 Ciudades, el Distrito Federal y 

Xochimilco, contando sobre todo con el anfitrión que es  Oaxaca, CONACULTA, el 

Consejo de Europa, el Fondo para Monumentos del Mundo y va a centrarse 

básicamente en cuatro ejes temáticos, el tema de Cultura, que es Patrimonio 

cultural en el contexto del desarrollo sustentable, Medio ambiente, La 

conservación del medio ambiente y la Sustentabilidad del patrimonio cultural,  



 

 

 

Ámbito urbano ciudad y territorio, La planeación urbana integral en las ciudades 

patrimonio y cuatro Sociedad, el valor de la sociedad, el valor de la sociedad en la 

preservación del patrimonio cultural. 

 
 9. CLAUSURA Y CONVOCATORIA PARA LA PRÓXIMA REUNIÓN. 
El Presidente Hugo Sandoval Martínez agradece la asistencia y participación a los 

compañeros Diputados y Diputados, mencionando que la siguiente fecha se les 

hará llegar anticipadamente a sus oficinas correspondientes. 

 

 

 

 

JUNTA DIRECTIVA  

 

Hugo Sandoval Martínez 
_____________________________ 

Presidente  
 
 
 
 
 

     Guillermo Sánchez Torres   Martin de Jesús Vásquez Villanueva  
__________________________   _______________________________ 
                 Secretario.       Secretario. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 

 
 
 

     Martha Berenice Álvarez Tovar             Alma Jeanny Arroyo Ruiz  
_______________________________        ___________________________ 
               Integrante.       Integrante. 
 
 
 
 
 
     Landy Margarita Berzunza Novelo            José Alfredo Botello Montes 
_________________________________         ____________________________ 
                  Integrante.       Integrante. 
 
 
 
 
 
     Carlos Octavio Castellano Mijares       Marina Garay Cabada  
_________________________________         ____________________________ 
                  Integrante.       Integrante. 
 
 

 

        María Esther Garza Moreno       Araceli Torres Flores 
_________________________________         ____________________________ 
                  Integrante.       Integrante. 
 

 

 
    Francisco Tomás Rodríguez Montero                Ricardo García Villareal 
____________________________________         ___________________________ 
                  Integrante.       Integrante. 
 
 
 

 
Magdalena del Socorro Núñez Monreal. 

____________________________________ 
Integrante.  

 


